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文·句艳华

■玉渊杂谭

■吾心吾性

赏 心（国画） 朱丹萍

■乐享悦读 文·雅 倩

我们的生活其实分成两半，一半真实，一半虚拟。处理这两半

的关系，自知或不自知，几乎已是日常人生。

——王安忆

投入最多精力阅读王安忆是在我的大学时代，起初仅仅是因

为自己对于女性作家的偏爱，以及对于上海这座城市的向往。那

时，我找到了图书馆中所有她的作品。床头也总会放着写有“王安

忆”名字的书。如果把对一个作家的喜爱比作恋爱的话，毫不夸张

地，那段时间完全可以称得上“热恋”。

然而，擅长遗忘和喜新厌旧似乎是所有人的通病，我也不能幸

免。在我终于来到了《长恨歌》中的鸽子们俯瞰下的这座城之后，

对于她的作品的热情却远不如从前。亦或许是真实的生活对于我

来说比故事中更加诱人。

2011 年的时候，曾经有一次上海作协的活动，听闻王安忆也

会参加。惦念着一定要去见她一面，最终到达会场时却已经迟

到。透过前厅的玻璃门，我看到坐在主席台的王安忆：朴素的着

装，随意束起的长发，和略显疲惫的面容。而台下座无虚席，既然

已经迟到，出于礼貌，我最后还是没有进入会场。

于是计划中的讲座日，变成上海作协小游。这个被称为“爱神

花园”的地方，就是王安忆常常写到的作协办公的所在地。如果

说，在此之前，我所有对于她的了解都仅仅停留在她笔下的文字，

以及其他人写她的文字的话。那么，这是第一次，我远远地看见了

这一个“非虚构”的王安忆，感受了她生活的一部分。

这次经历似乎又唤起了关于我阅读她的所有美好回忆。于

是 ，在被我冷落了一段时间之后，王安忆又重新回到了我的阅读

视野中。而在那之后，她陆续推出了新作《天香》、《众声喧哗》以及

重新集结的“非虚构”系列：《空间在时间里流淌》、《男人和女人，女

人和城市》、《波特哈根海岸》。几年来，我对于她的作品的兴趣也

渐渐由虚构的故事转向那些写真实生活的纪实与散文。

《今夜星光灿烂》是“非虚构”新近的一辑。集结了王安忆从

1981年 1月到 2012年 12月写下的，对于过往生命中那些作家们的

回忆与理解。

有人评价王安忆是“现实地生活，审美地写作”。她自己对于

这种评价也颇为认可，进而解释到：“能够在现实和虚构两个世界

划清界限，然后进出自如，应是一种理性，但其实也是一种怯懦，不

敢以身相试，只能在生活里生活，艺术里艺术。”

在这些描摹人物的散文中，我们可以近距离地看到这些作家

们在生活中最为真实的样子，这无疑是可贵的。不过，对于我而

言，能够对现实中的王安忆有更多了解也同样欣喜。

如果不是《我的老师任大星》，我甚至都要忘记了她曾经做过

《儿童时代》的编辑，写过儿童文学；如果不是《中国音乐在中国》，

我也已经淡忘她还是一名大提琴手；同样，如果不是《陈凯歌与

〈风月〉》，就连她是《风月》编剧之一的事实也被我忽略了。

记得在一篇文章中看到过，说王安忆至今很少用手机，写作喜

欢用笔纸，随身准备一个活页本创作时用。如果真的是这样，那么

她也可以称得上是这个时代的“古人”了。对于手写稿，我虽也有

尝试，但最终还是败给了键盘。

不过，在这本书中，却找到了我和王安忆生活的一个真实的交

叉点。那就是张文江老师家的课堂。就像她在《东边日出西边雨》

中所讲的“他每周五下午开课，地点就在他家，以‘老庄’为主，兼授

其他。听课的人除社科院与复旦的研究生外，还有戏剧学院的师

生、文学编辑、媒体记者、读书栏目主持人……我在折腾调动的时

候也一径往他家跑，可是别指望张文江会指点迷津，他都是从形而

上出发，以玄对玄。就是这么摸不着头脑，也挡不住人们往那里

去。”我也有幸出现在这样周五的课堂上，不过与各种慕名而来寻

求精神出路的人不同，我因为课程安排的理由显得过于中规中

矩。其实，即便没有看到王安忆的这段文字，在张老师家里的这一

段上课经历，也同样是我生活中的特殊一笔。

《今夜星光灿烂》是写于 2006年怀念陆星儿的文章，也是整本

书中，笔墨最多、用情最深的文字。而选此做书名，也是恰当的。

王安忆笔下的这些作家与身边人，那些琐碎却真实的生活不正如

星光一样灿烂吗？

王安忆在这一篇的结尾写到：“无论生活有多少裂隙，总体性

的总是完整的一块，如今却严重地缺损了。我用文字去补，何尝补

得起来，然而，要没有文字，就连这脆弱的补疤也没了。这大概也

是我们这种文字的生涯，所拥有的一点点有当无的特权。”

作为作家的王安忆，终究还是要靠着文字来补充现实中的裂

隙来生活。而这些年来我苦苦追寻的“非虚构”的王安忆，到最后

也只能回归到文字中去找寻答案。

王安忆的非虚构生活
——读《今夜星光灿烂》

这是一个美丽的新英格兰秋日的下午，确切

地说，是 1899 年 10 月 19 日下午。在美国马萨诸

塞州的伍斯特，因病休学在家的罗伯特·哈金斯·戈

达德，爬上了他家储藏室后面的一棵樱桃树，坐

在树干上，悠闲地欣赏着大自然的美景。他突然

闪现出一个新奇的念头：如果能够发明某种可以

远征火星的机械装置，该有多好！

这个刚满 17 岁的大孩子经历了影响他一生

的奇妙体验。“我想象有一个小型的载具，从我脚

下的那片草地上起飞……不管怎样，我从树上下

来时，已经跟我上树时大不一样了。我是一个与

众不同的男孩，因为我活在世上至少有了确定的

目标。”

他魂牵梦萦一生的事业也就从这里开始了。

家庭经济条件不好，戈达德借钱才进了伍斯

特工艺学院，但他仍去研究空间旅行方面的许多

问题。当教授们问他为什么时，他总是闪烁其

辞。他似乎意识到，他有关空间飞行的梦想，不

是“正经”的科学家们能接受的。

1909 年 2 月 2 日，戈达德在日记中提到：“只

有用液体燃料才能提供星际航行所需要的能

量”——这是他最早的液体火箭思想。同年 12月

28 日，他在笔记本上写下了 26 种飞行方法的摘

要，以及进入太空的诸多问题。他的设想和分析

涉及到火箭及航天的各个方面，其中有许多是航

天新思想的首次阐述。

1911 年，戈达德留在母校任教。教学之余，

他把时间都用在火箭的研究和制造上。他一方

面到处“化缘”筹款，一方面偷偷摸摸地进行他那

吓人的试验。其实他早在 1920年就成了“名人”，

但不是由于他的成就，而是因为他这个“疯狂科

学家”的一些“古怪念头”和作为。

戈达德的日子实际上不好过。当他希望讨

论飞往火星的宇宙飞船时，却被人们视为异端奇

说而遭劝阻；他提出的一些有关月球探索的设想

和建议，也被看作是无稽之谈。在他的一篇重要

论文、如今已被视为太空科学经典文献的《一种

到达极限高度的方法》发表后，《波士顿报》刊出

的报道语含讥讽地给出了这样的标题：“现代儒

勒·凡尔纳发明月球火箭”。

1926年，当戈达德制造的第一枚液体燃料火

箭于 3月 16日发射之后，新闻界还幸灾乐祸地嘲

弄说：“月球火箭与目标相差 238799.5 英里”（这

支火箭只飞行了约 184 英尺，即坠落后离发射架

约 56米）。

所幸，戈达德一直受到妻子埃丝特的坚定支

持和直接帮助，校方、军方和一些朋友不时地也

向他施以援手。20 世纪 20—40 年代，戈达德在

理论上的深刻见解和在实践上的创新，已经基本

解决了火箭的几乎所有技术障碍。

在戈达德几乎是孤军奋战研制飞向太空的火

箭的同时，纳粹德国组织了一大班人马紧锣密鼓

地研制“复仇使者”——V-1和 V-2火箭，它们成

了有史以来人类所发射过的体积最大、飞得最高

的武器。“二战”结束后，德国的一些军事专家被带

往美国。当一名德国空军的将军被美国人提审问

到火箭技术方面的问题时，他很惊讶地说道：“为

什么不去问问你们自己的戈达德博士呢？”

永远没有这样的机会了。此前不久，1945年

夏，戈达德在被切除喉部肿瘤之后又被发现患了

癌症，已无法开口说话。8 月 6 日，他从报上得知

美国在日本广岛投下了一颗“新型炸弹”，便用手

示意了一个“V”字。8月 9日，他读到第二颗原子

弹在长崎爆炸的新闻。又过了一天，戈达德平静

地闭上了眼睛，享年 63岁。

戈达德在去世以后才真正为人们所认识和

看重，并获得了极高的荣誉。在短短的几十年

内，人类在航天领域里已经实现了这位“液体火

箭之父”在 20世纪初提出的一些设想。

1961年 3月 16日，在第一枚液体推进剂火箭

于马萨诸塞州的欧本试飞成功 35 年后，罗伯特·
哈金斯·戈达德空间飞行中心落成了。这意味着

戈达德的研究作为全部火箭技术的基础地位最

终得到了承认。而此前一年，埃丝特·戈达德和

古根海姆基金会收到了美国政府为使用戈达德

的专利而支付的 100万美元。

在戈达德空间飞行中心的落成典礼上，埃丝

特·戈达德代她的丈夫接受了被追授的国会荣誉

勋章。勋章的背面，铭刻着戈达德高中毕业时的

一句演说辞：

昨天的梦想，就是今天的希望和明天的现

实。

当 梦 想 照 进 现 实

在网上看到一组全家福照片。与我们看惯

了的全家人端端正正照相不同的是，这组照片

中，好几张甚至连人脸都没有出现。他们是谁？

长得什么样？完全看不到。但每一张照片，又都

让人莞尔，一个个幸福的家庭，一张张幸福的脸

盘，跃然于屏幕。

印象最深刻的是这样一张：整个画面中，只

有三只叠加在一起的手。最粗壮的那只大手，显

然是爸爸的；中间皮肤细腻的手，则是妈妈的；而

最前面那只胖嘟嘟的小手，不用说，是这个家庭

可爱的宝宝的。爸爸妈妈的无名指上，都戴着婚

戒，两只大手，呵护着掌心里的小手。背景是橘

黄色的暖光，让人心生暖意。你可以由此想象出

这个家庭很多日常生活中温馨的细节。

我们用手创造生活，也用手相互抚慰，相互

支撑，相互依恋。

另一张照片，是一家四口，站在台阶上，没有

面部，没有表情，只有身体。最显眼的，是四个人

穿在脚上的鞋。站在最前面的爸爸和站在后面

的两个男孩，脚上穿着的，都是长筒雨靴，而妈

妈，则穿着单皮鞋和黑色的丝袜，手里拎着黑色

的坤包。我在想，是爸爸带着他的两个儿子，刚

刚从池塘边捕鱼归来，还是他们才浇灌了屋后的

园子回来？是妈妈刚刚从商场为他们买回了生

活用品，还是听到他们的声音，微笑地走出屋，迎

接她的三位勇士？他们的生计也许有点艰辛，但

这丝毫也未能改变他们对于生活的信心。

有一张照片，特别震撼。是一家三口手拉着

手的背影，他们的面前，是黑色的天穹，以及闪烁

的星团。他们在暗夜中，仰望流星雨。天际如此

之大，壮阔无际，人显得如此渺小。可是，在浩瀚

的宇宙之中，正是因为有了你、有了我、有了他，有

了一个个虽然微小，却恩爱相待的家庭，世界才如

此绚烂，如此精彩。我们手拉着手，我们肩并着

肩，我们互相依偎，彼此温暖，人生才不会孤单，远

离寒冷。一个家庭，就是天穹中的一颗闪耀的星

星，而千万个星星，就是世界，就是宇宙。

艺术感最强的，是一家五口的面部侧影，爸

爸、妈妈、三个孩子，侧着脸，排成一条纵线，眺望

着同一个方向，同一个高度。有意思的是，他们

的脸型如此相似，几乎是一个模子倒出来的。他

们的表情，一样的轻松，一样的微笑，一样的淡

定，也一样的有趣。他们眺望哪里？他们看到了

什么？我无法知道。但可以肯定的是，他们看到

了一样的景色，一样的生活，一样的未来。

这些照片一点也不标准，也许有点抽象、有

点夸张，但是，它们是一个个家庭生活的某个侧

面，某个瞬间，是最真实的记录。

如果你的心是温暖的、幸福的，那么，你的

手、脚、眉毛、头发、眼神，你身上的每一寸皮肤，

甚至水中的倒影和暗夜中的背影，就一定也是愉

悦的、温暖的、幸福的。这就是幸福家庭的姿态。

全 家 福

文·彭秀英

近期赴美国，特地取道西海岸感受微软总部

的气息。憾于行程匆匆，但又似乎真真正正经过

一次思维方式的洗礼。“创新是推动世界进步的

关键”这句话如果出自学者之口，早已不是新鲜

事，但由比尔·盖茨来摇旗呐喊，仍能感受其破冰

之力。科技与慈善，两个貌似缺乏足够关联的领

域，在比尔·盖茨及其基金会的运作下，嵌入了创

新的灵魂。

在西雅图，人们乐意讲述比尔·盖茨的两个

梦想。第一个梦想，让每个人桌子上都有一台买

得起的电脑，于是，他创办微软。第二个梦想，让

世界上最困难的群体实现健康而富有成效的生

活，于是，他创立基金会。

作为最大慈善机构的领导者，比尔·盖茨努

力将两个梦想有机地维系在一起，继续用创新力

量来开启他人生的第二个征程。一年前，比尔·盖

茨还不断强调：“创新是推动世界进步的关键。

这一主题贯穿我的软件和慈善事业生涯，以及每

年发表的公开信中”。

穿行在西雅图的街区，似乎随时都可以感受

到比尔·盖茨的气息，这里毕竟是他的家乡。盖

茨基金会的总部就设在这里。盖茨基金会所设

立的四个办事处，则分别布局在华盛顿、伦敦、新

德里以及北京。

在盖茨看来，贫困群体远远没有享受到科技

成果所带来的实际利益，针对贫困群体生活所需

的科技创新也远远不足。一方面，贫困群体因缺

乏资金无法形成购买力，而企业又不会将巨大的

赌注押在那些无法形成购买力市场的科技创新

上；另一方面，政府本应该为贫困群体支起一张

安全网，但因资金能力不足及规避风险的本能而

不愿播下创新的种子。盖茨便呼吁公益与慈善

机构一马当先。他信心满满地说，一旦找到一套

行之有效的方案，就会给贫困群体带来巨大的福

利，进而推动整个社会的进步。

从西雅图的海滨漫步，到非洲丛林中的忙碌

穿梭，比尔·盖茨指导基金会将更多资金投向贫

困群体，投向旨在改善贫困群体生活状况的科技

创新，尤其是医疗、卫生等领域的科技创新上。

前不久，在盖茨基金会的努力下，世界卫生

组织签批了一种由中国方面提供的新流脑疫

苗。目前，盖茨本人最为关心的是脊髓灰质炎

疫苗的推广工作。他说，人类已经到了根除这

一传染病的最后阶段，脊髓灰质炎有望继天花

之后，成为从地球上消灭的第二种传染病，所以

他要不遗余力。为了彻底根除这种疾病，盖茨

基金会目前正在与中国公司合作，确保口服脊

髓灰质炎疫苗的供应，同时研发一种低成本的

注射疫苗。

离开饱蘸科技创新精神的西雅图，回望浩瀚

太平洋的彼岸，我心且记：创新是推动世界进步

的关键，爱心使科技造福更多的穷人。

创 新 与 慈 善

岁末年初之际，“路遥文学奖”开评的消息几

乎引来一致的反对之声，路遥女儿路茗茗当然是

为首者，打算付诸法律；学者肖鹰的批评更是快

人快语，丝毫不留情面；即使是不方便直抒己见

的文坛中人，从他们的含糊其辞中，也不难辨出

“不感冒”的气息来。

惟一强撑着的，是“路遥文学奖”的发起人、

《收藏界》杂志社社长高玉涛等。高玉涛的说辞看

上去十分无私而无畏，大声宣告“谁都挡不住”，声

称一切为了文学，为了路遥。但老话说得好，有理

不在声高，这种呐喊式表态，不仅不给人从容之

感，倒是某种程度上暴露了自身的虚弱和急躁。

民间办文学奖项并非不值得鼓励。国内目

前的文学奖项绝对数目并不少，但我想除了国家

级的茅盾文学奖，圈外人熟悉的并不多。民办与

官办争锋，或许也能促进文学奖项的优胜劣汰，

有助于诞生一个高级别的汉语文学奖项。

以路遥命名的文学奖也不是办不得。路遥

是个优秀的作家，在当下的文坛，已经很难读到

像《平凡的世界》这样清新质朴，亲近土地却不失

之粗俗的现实主义作品了。路遥坎坷的个人命

运，也和他的作品一样，充满励志意义。值得注

意的一点是，在今天各种文学思潮、流派林立的

背景下，多数文学创作都崇尚虚玄和后现代感，

而阅读路遥，也就是记住了文学永不能遗忘的现

实主义传统。

但是，一个文学奖的具体运作，仅仅有这样的

可行性是不够的。目前纠结于“路遥文学奖”身上

的核心问题是，外界是否有权不经其家属许可而

随意使用“路遥”这个名字？按照我国法律，亡者

不再有姓名权和名誉权，所以，“路遥文学奖”的命

名和成立并不违法。但是，亡者家属的名誉权却

在我国法律保护范围之内，也就是说，假如该奖项

侵害了路遥的名誉而对路遥的妻女造成了精神损

害，她们就可以站出来用法律说话了。

可见，法律在这里也是一块模糊地带。法律

失灵之处，就应该用情理去弥补。成立“路遥文

学奖”初衷是好的，但关乎人名誉者，均是大事，

应妥善慎重。要想办好它，执掌者就应该首先理

清缠绕在其间的“人”的关系。坦率地说，假如是

古人或者是其本人的直系亲属也已经离世的情

况下，事情就不会这么复杂。今天我们在世界范

围内大规模建立孔子学院，即便孔氏家族族谱清

晰，也再不必去征求孔子几十代孙的意见。而路

遥辞世不过 20 多年，他的妻女都在世，所以这一

类以“路遥”命名的事务，首先应该尊重她们的态

度和意见，试图抛开她们而独立操作，就会产生

不近情理之感。这样的奖项即便办起来了，也会

给人留下“名不正，言不顺”的印象，从而影响其

日后的发展。报道中说，发起者最初对“路遥文

学奖”的奖金设想是 100 万，而到开评之日，却变

成了区区的“99900”元，从中就可以略见端倪。

最后，也可能是细枝末节，此奖的一波三折，

或许和发起者自身资历与公众期望有差距，而且

操作不够规范，难以服众有关系。

总而言之，这样的尴尬结果或许只说明了一

个问题，那就是现在还不是“路遥文学奖”开办的

火候，高玉涛等人硬上可能是骑虎难下，但我们

真心想奉上一句：办不好不如不办，因为强扭的

瓜并不甜。

路 遥 文 学 奖 ：强 扭 的 瓜 不 甜

文·童上源

戈达德在克拉克大学的课堂上讲解火箭飞
往月球的种种问题。他的计算表明：火箭必须达
到每秒11千米的速度才能够摆脱地球的引力。
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